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лее чем ста участников в фи-
нал вышли 36 талантливых 
педагогов, которые показали, 
что даже к экзаменам мож-
но готовиться легко и с удо-
вольствием. По итогам побе-
дителями и призерами стали 
15 участников, которые выхо-
дили на сцену и получали ди-
пломы.
Для учителя важно проде-
монстрировать высокий уро-
вень владения предметными 
и метапредметными ком-
петенциями, креативность 
и творческий подход, найти 
новые приемы доступного 
изложения материла, кото-
рые помогут многим школь-
никам значительно улуч-
шить свой результат на ОГЭ 
и ЕГЭ, а некоторым выпуск-

никам получить заветные 
100 баллов. 
— Наш конкурс помогает 

столичной системе образо-
вания раскрыть таланты 
коллег, позволяет учителям 
поделиться своими знания-

ми, опытом и секретами пе-
дагогического мастерства. 
В Москве много талантливых 
учителей, и наш конкурс спо-
собствует раскрытию их та-
ланта, дает возможность про-
фессионального роста, — от-
метила начальник управле-
ния Московского центра 
качества образования Алиса 
Динцис.
Кроме того, во время церемо-
нии награждения были и твор-
ческие номера от выдающихся 
музыкантов. Гостей ждал сюр-
приз в виде выступления моло-
дого саксофониста Даниила 
Тополянского и солиста ав-
стрийской оперы и члена Рос-
сийского музыкального союза 
при ЮНЕСКО Владимира Сал-
таева.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Учителя создают новые методы 
подготовки к экзаменам

Атмосфера в Большом 
зале Московского цен-
тра качества образова-
ния была праздничной. 

Ведь здесь собрались столич-
ные педагоги — победители 
и призеры конкурса «Про-
100ГИА», организатором ко-
торого выступил МЦКО Де-
партамента образования Мо-
сквы. В этом году на участие 
в проекте было подано более 
100 заявок из 53 московских 
школ. Участие в проекте дало 
учителям возможность рас-
крыть свои таланты, поде-
литься с коллегами опытом 
и разработать новые эффек-
тивные методики обучения.
— Сейчас город дает учителям 
много возможностей для по-
вышения своего профессио-
нального уровня, и пользо-
ваться этими возможностями 
нужно. Конкурс помогает нам 
делиться своими наработка-
ми и активно перенимать то, 
что используют другие. В про-
екте я почерпнула много 
практик, которые могут быть 
полезны в будущем, — гово-
рит призер конкурса, учитель 
английского языка школы 
№ 1450 «Олимп» Инна Голубь.
В конкурсе могли принять 
участие учителя 8–11-х клас-
сов общеобразовательных ор-
ганизаций Москвы, занимаю-
щиеся подготовкой к ГИА по 
таким предметам, как рус-
ский язык, математика, ан-
глийский язык, физика, ин-
форматика и ИКТ, обществоз-
нание. Конкурсантам было 
предложено выбрать одно из 
заданий в формате Единого 
государственного экзамена 
и продемонстрировать экс-
пертной комиссии свои ав-

торские методики по подго-
товке обучающихся к выпол-
нению этого задания. Учите-
ля придумывали самые 
разные варианты, которые 
могли помочь школьникам 
лучше понимать задания эк-
заменов.
— Поскольку я преподаю ан-
глийский язык, то и рассказы-
вала именно об 
этом предмете ЕГЭ. 
Целью было пред-
ставить детям зада-
ния в увлекатель-
ной и нескучной 
форме, чтобы у них 
был искренний ин-
терес. Например, 
помогала запоми-
нать новые слова с помощью 
необычных ассоциаций, — 
поясняет Инна Голубь.
Проводился конкурс в два эта-
па: отборочный и финаль-
ный. В первом туре 
участники записыва-
ли видеоролики про-
должительностью от 
трех до пяти минут, 
в которых они пред-
ставляли ориги-
нальные методи-
ческие приемы 
по подготовке 
учеников к опре-
деленному типу 
заданий ГИА. 
Интересно, что 
общий хроно-
метраж кон-
курсных ви-
део занял 
более 500 
м и н у т . 
К а ж д ы й 
из учите-
лей хотел 
в н е с т и 
свой вклад 
в подготовку 
школьников 
к экзаменам. 
Второй тур прово-
дился очно в Москов-
ском центре качества обра-
зования. Финалисты проде-
монстрировали перед стро-
гим, но справедливым 
жюри свои навыки по 
подготовке школьников 
к ГИА. Из списка заданий 
нужно было выбрать од-
но и представить экс-
пертной комиссии свои 
авторские методики 
по подготовке обучаю-
щихся к выполнению 
этого задания. Из бо-
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НОВАЦИИ
В Москве прошло 
награждение лау-
реатов конкурса 
«Про100ГИА», 
главная цель 
которого — улуч-
шить подготовку 
школьников 
к Государствен-
ной итоговой 
аттестации.

Никогда не рано спросить себя: делом я занимаюсь 
или пустяками?

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Сделано ювелирно! Где учат 
преемников Фаберже ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Тот, кто стер последнее 
«белое пятно»➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Один за всех: как создаются 
моноспектакли➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ А ты готов 
отдать последнюю рубаху? 
И если да, то кому и почему ➔ СТР. IV
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Призер конкурса 
«Про100ГИА», 
учитель английского 
языка Инна Голубь 
на церемонии 
награждения 

Исаак Дунаевский поя-
вился на свет 30 января 
1900 года в городке Лох-
вица, что под Полтавой. 

Удивительные музыкальные 
способности мальчик начал 
проявлять уже в пять лет: го-
сти и родные умилялись тому, 
как смело он импровизирует 
и подбирает на слух мелодии 
на фортепиано. После оконча-
ния консерватории Исаак 
Осипович работал в разных 
театрах и мюзик-холле и по 

праву снискал славу одного 
из основоположников совет-
ской оперетты и музыкальной 
кинокомедии. Он написал 
12 оперетт, четыре балета, 
прекрасную музыку, что зву-
чит в десятках кинофильмов, 
множество популярных пе-
сен. Увы, жизнь его оборва-
лась в 55 лет — сердце. Но сде-
лал он за эту недолгую жизнь 
невероятно много: предста-
вить ХХ век без его музыки 
просто невозможно. О значе-
нии и месте Исаака Дунаев-
ского нам рассказал Антон 

Висков — композитор, музы-
кальный публицист, член-
корреспондент Международ-
ной академии творчества, 
член Союза композиторов Рос-
сии и Российского музыкаль-
ного союза.
— Исаак Дунаевский был по-
разительным по оригиналь-
ности композитором. Чтобы 
правильно оценить его место 
на музыкальном небосклоне, 
необходимо воспринимать 
его творчество вне времен-

ных рамок его эпо-
хи. Эпоха ушла, 
а музыка осталась, 
поскольку зало-
женные в ней чув-
ства — вечны! — 
говорит он.

Как утверждал сам Дунаев-
ский, все его произведения — 
это песни великой любви, 
любви к жизни, любви к жен-
щине! Божественное чувство! 
И какими бы ни были слова 
его произведений, они не 
останутся лишь монументом 
того времени: еще многие по-
коления найдут в этих звуках 
отклик собственным душев-
ным порывам. Залог долго-
вечности музыки Дунаевско-
го — в потрясающей искрен-
ности чувств, которую подде-
лать невозможно. И еще 

много лет будет звучать «Цир-
ковой марш», и жюльвернов-
ские герои — вспомните кар-
тину «Дети капитана Гран-
та» — будут ассоциироваться 
у нас с бессмертной музыкой 
этого фильма, и Анюта будет 
петь свою песню о любви, сло-
ва «Дорогая моя столица» лю-

ди будут петь, не сдерживая 
слез гордости. 
Творческая судьба Дунаевско-
го была непроста: к своим бес-
смертным шедеврам он шел 
много лет. Он выкристаллизо-
вал их в многочисленных со-
чинениях, прежде чем при-
шел к эталонам своего ком-

позиторского стиля. Увы, он 
подвергался травле коллег, 
завистников всех мастей. Еще 
его не раз обвиняли в плагиа-
те. Однако тут его можно по-
ставить в почетный ряд таких 
великих «плагиаторов», как 
Бах и Гендель, Моцарт и Бет-
ховен, Чайковский и Свири-
дов! Аккумулируя интонации 
чужих сочинений, они созда-
вали произведения искусства 
несоизмеримо более высокие 
по художественным каче-
ствам, чем оригиналы. 
Творчество Дунаевского — 
яркое свидетельство много-
национальности русской му-
зыкальной культуры. Он при-
внес в отечественную музыку 
свежую струю народных ин-
тонаций еврейского фолькло-
ра, подняв их на недосягае-
мую художественную высоту. 
Он создал преемственность 
своих музыкальных идей, ко-
торые и по сей день продолжа-
ют питать творчество многих 
российских композиторов. 
Дунаевский был незаурядным 
человеком, а обаяние его лич-
ности воплотилось в образ-
ной яркости бессмертных 
произведений. Поэтому он 
всегда останется с нами.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

Исаак Дунаевский. Всю музыку свою он посвящал любви

Советский композитор Исаак Дунаевский у себя дома за работой. 
Фото начала 1950-х 

Завершается прием зая-
вок для участия во Все-
российском конкурсе 
компьютерных работ 

среди школьников «Цифро-
вой старт». Конкурс ежегодно 
проводится Институтом при-
кладных информационных 
технологий и коммуникаций 
СГТУ имени Ю. А. Гагарина. 
В основе проек-
та — конкурс дет-
ских и юношеских 
компьютерных ра-
бот «Цифровой ве-
тер», который про-
водится уже боль-
ше 20 лет. Теперь организато-
ры решили дать шанс 
проявить себя и начинающим 
айтишникам.
— Многие считают, что войти 
в профессиональный мир 
цифровых технологий очень 
сложно. Мы хотим сделать 
этот мир доступнее и ближе, 
показать, что ИТ — это инте-
ресно, перспективно, это 
огромные возможности для 
реализации — от кодинга до 
цифровых искусств, даже 
школьнику под силу сделать 
хороший ИТ-продукт, — гово-
рит председатель оргкомите-
та конкурса Светлана Кумова.
Принять участие в конкурсе 
можно по одному и более на-

правлениям: автор или груп-
па авторов могут представить 
одну или несколько работ. 
В числе номинаций — «Циф-
ровая 2D-графика», «3D-мо-
де ли ро вание», «Тематиче-
ский сайт», «Цифровое ви-
део». Темой конкурса выбра-
но творчество Пушкина. 
Конкурсантам, к примеру, 

предложено создать фан-сайт 
поэта или объемное изобра-
жение одного из героев пуш-
кинских сказок. 
— Участие в «Цифровом стар-
те» — шанс заявить о себе 
в ИТ-среде, где карьера дела-
ется стремительно и в очень 
молодом возрасте. Даже дет-
ские проекты у нас судят не 
только преподаватели уни-
верситета, но и представите-
ли ИТ-бизнеса, которые 
очень заинтересованы в под-
готовке кадров и уделяют се-
рьезное внимание профори-
ентации школьников, — от-
мечает Кумова.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Конкурс собирает 
юных айтишников

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

МАКСИМ 
ДУНАЕВСКИЙ
КОМПОЗИТОР 

Отец никогда не был менто-
ром, благодаря чему я рос 
очень свободно. Дома у нас 
звучала самая разная музы-
ка — классическая, легкая, 
джазовая. Например, именно 
папа впервые принес домой 
пластинку с оперой «Порги 
и Бесс», и я прослушал ее, 
запомнив это на всю жизнь. 
Исаак Дунаевский никогда 
не бравировал своей профес-
сией, да и глубоких отцов-
ских фраз, которые тот лю-
бил бы произносить, как ча-
сто бывает у великих людей, 
я почти не помню. Хотя нет, 
одна фраза сейчас вспомни-
лась: «Легкая музыка — это 
серьезно!»

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

В Госдуме предложили исключать детей 
изшкол за травлю сверстников. Но действи-
тельно ли такая мера будет эффективна? 
Мы попросили наших экспертов высказаться 
по этой проблеме.

Инициаторов школьной травли 
надо отправлять в спецшколы

Бороться нужно даже за самых 
проблемных детей

Смысл такой инициативы легко понять: дети должны осоз-
навать, что каждое действие влечет за собой последствия. 
Сейчас едва ли не каждый второй школьник сталкивается 
с травлей в школе, и сегодня это большая социальная про-

блема, которая требует решения. Мне кажется, что детей, кото-
рые становятся причиной буллинга, можно было бы не просто 
исключать из школ, а перенаправлять 
в специальные образовательные учреж-
дения, которые работают с различными 
формами девиации. Сейчас таких школ, 
к сожалению, нет, но эту идею следует 
возродить, потому что многие дети нуж-
даются в социальной и психологической 
поддержке. Кроме того, иногда бывает 
и так, что дети и подростки пропускают 
определенные этапы развития, а этого 
допускать нельзя. Такое поведение нуж-
но сразу замечать и применять меры. 
Чтобы восполнить эти моменты, и могут 
пригодиться специализированные шко-
лы, где за детьми будет постоянный присмотр. Перевод на до-
машнее обучение также не будет эффективным методом реше-
ния этой проблемы. Полноценного уровня образования этим 
методом, к сожалению, не достичь. Меры ограничения травли 
детей в школах нужны, но для этого нужен профессиональный 
штат сотрудников, которые будут готовы содействовать этим 
детям в реабилитации и адаптации в обществе сверстников.

Исключение из школы за травлю сверстников не поможет 
решить эту серьезную проблему. Исключение ребенка из 
школы означает, что он перейдет в другую школу, где бу-
дет еще более сложный состав детей. Есть большая веро-

ятность, что и там он продолжит травить сверстников или да-
же, наоборот, станет жертвой травли. 
Смена места обучения далеко не всегда 
может изменить поведение ребенка. По-
этому нужны различные медитативные 
группы, где дети смогут прорабатывать 
свои внутренние проблемы. Там профес-
сиональные психологи смогут помочь им 
вернуться к жизни и наладить общение 
со сверстниками. Это, по сути, коллек-
тивные сеансы, где можно разобраться 
в причинах и последствиях буллинга. Та-
кой метод может помочь в 70 процентах 
случаев, но, к сожалению, есть более 
сложные ситуации, когда поведение ребенка не подлежит кор-
рекции и регулированию. Естественно, даже за таких ожесто-
ченных детей стоит бороться, чтобы в итоге помочь им пройти 
этот этап. Чаще всего в основе такого поведения лежат внутри-
семейные проблемы, когда, например, в ней нет четкой иерар-
хии или когда ребенок воспитывается только одним из родите-
лей, тогда ему может недоставать правил. В любом случае каж-
дый ребенок имеет право вести обычную детскую жизнь, по-
этому главное в такой ситуации — не оставить его, помогать.

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ДЕТСКИЙ, СЕМЕЙНЫЙ 

ПСИХОЛОГ

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ 
АНАЛИТИК 

ОБРАЗОВАНИЯ

ЯБЛОКО РАЗДОРА

Хочется выразить педагогам боль-
шую благодарность за то, что нашли 
время принять участие в нашем кон-
курсе. Профессия учителя заключает-
ся не только в уроках, переменах
и классных часах. Творческая часть
в этом тоже должна быть. Хочется, 
чтобы у учителей всегда оставался 
этот огонек в сердце и, конечно же, 
креативность.

КОММЕНТАРИЙ

АНДРЕЙ 
ПОСТУЛЬГИН

ПЕРВЫЙЗАМДИРЕК
ТОРА МОСКОВСКОГО 
ЦЕНТРА КАЧЕСТВА 
ОБРАЗОВАНИЯ

ся 

В МОСКВЕ МНОГО 
ПРЕКРАСНЫХ 

ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ, 
И КОНКУРСЫ 

ПРОФМАСТЕРСТВА 
ПОМОГАЮТ ИМ 

РАСКРЫТЬ ТАЛАНТ 
ПЕДАГОГА

ТЕХНОЛОГИИ
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Антон Павлович Чехов, чье 
высказывание мы выбрали 
в качестве цитаты этого номе-
ра, заслуженно славится свои-
ми афоризмами. Многие фра-
зы из его произведений стали 
крылатыми. Вспомнить хотя 
бы «Посмотришь на иное поэ-
тическое созданье: кисея, 
эфир, полубогиня, миллион 
восторгов, а заглянешь в ду-
шу — обыкновеннейший кро-
кодил!» или «Разлимонился, 
рассиропился, раскис…» 
из водевиля «Медведь». 
А какие залежи юмора и само-
иронии содержатся в его за-
писных книжках и письмах! 
«Мой совет: в пьесе старайся 
быть оригинальным и по воз-
можности умным, но не бойся 
показаться глупым; нужно 
вольнодумство, а только тот 
вольно думец, кто не боится 
писать глупостей. Не зализы-
вай, не шлифуй, а будь неу-
клюж и дерзок. Краткость — 
сестра таланта», — писал он 
своему брату Александру. 
Антон Павлович вообще вел 
очень оживленную переписку 
с друзьями, родственниками, 
знакомыми, и чтение этих до-
кументов не только доставля-
ет отдельное удовольствие, 
но и позволяет составить о нем 
впечатление как о человеке, 
личности. Выдержка из его 
письма своему старшему това-
рищу поэту Алексею Плещее-
ву «…Водка мне противеет
с каждым днем, пива я не пью, 
красного вина не люблю, оста-
ется одно только шампанское, 
которое, пока не женюсь 
набогатой ведьме, буду заме-
нять кларетом или чем-нибудь 
вроде» дает понять, как писа-
тель относился к алкоголю.
А строчки «На днях я вернулся 
из Питера… На правах велико-
го писателя я все время… ка-
тался в ландо и пил шампан-
ское. Вообще чувствовал себя 
прохвостом» из письма писа-
тельнице Марии Киселевой — 
об отношении к славе.
Чехов прожил всего 44 года, 
но оставил огромное литера-
турное наследие. А еще писа-
тель гордился своими корня-
ми (его дед Егор Михайлович 
был из крепостных), потому 
и не принял жалованного ему 
с царской руки дворянства.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

В Митинском военкомате 
столицы школьникам 
организовали встречу 
с их сверстником Кли-

мом Кобелевым (на фото), 
который учится на 2-м курсе 
Черноморского высшего во-
енно-морского училища име-
ни Нахимова. Юноша, прие-
хавший домой в Москву на 
каникулы, рассказал о буднях 
курсантов и почему решил 
стать военным моряком.
— Только мой дедушка — отец 
матери Игорь Иванович Сур-
ков был кадровым военным 
и рассказывал о службе, — го-
ворит 19-летний Клим. — 
В детстве меня не очень инте-
ресовало это, а вот когда стал 
взрослее, то внимательнее 
начал относиться к рассказам 
деда, его воспоминаниям про 
армию и военный быт. К тому 
же подходило время опреде-
ляться с профессией, и я заду-
мался: а почему бы и не воен-
ное училище?
Уверенности добавили и ре-
зультаты в спорте: Клим вы-
полнил норматив кандидата 
в мастера спорта. Говорит, что 
прислушался в свое время 
к советам деда и стал зани-
маться физкультурой. К тому 
же спортсмены ценятся в лю-
бом вузе, так как обязательно 
проводятся межвузовские со-
ревнования, на которые и по-
сылают студентов. 
— Я помню, как дед говорил, 
что студентам, которые про-
являют себя и показывают хо-
рошие результаты на соревно-
ваниях, проще приходится 
в учебе, — продолжает Клим.
И в 11-м классе он стал в воен-
комате оформлять личное де-
ло: пришлось этим уже в янва-
ре заниматься.
— Вначале прошел медицин-
скую комиссию, результаты 
направляли в училище, там 
подтвердили, что прохожу по 
всем параметрам, и вызвали 
потом на вступительные ис-
пытания, — рассказывает Ко-
белев. — Нужно было сдавать 
спортивные нормативы. Здесь 
уже был жесточайший отбор, 
и каждый результат оценивал-
ся по 100-балльной системе. 
Например, три километра мне 
удалось пробежать за 10 ми-

нут 40 секунд. И заработал 
я в итоге 80 баллов. 
— Чтобы в подтягивании по-
лучить 100 баллов, нужно бы-
ло поднять свой вес не менее 
30 раз. У меня получилось под-
тянуться 26 раз, и я получил 
около 90 баллов, — расска-
зывает юноша. — А вот мень-
ше всего баллов (65) я по-
лучил за стометровку, так 
как пробежал за 12 секунд. 
Чтобы получить максималь-
ный балл, нужно было уло-
житься в 10,5 секунды. 
Но при сложении баллов за 
все испытания получился 
очень неплохой результат. Это 
с учетом, что много было сре-
ди абитуриентов контрактни-
ков, участников СВО, поэтому 
мы, выпускники школ, выдер-
живали большую конкурен-
цию. В конечном итоге на 
12 мест приняли восемь 
школьников и четверых воен-
нослужащих.
— Поэтому, чтобы поступить 
в военное училище, нужно го-
товиться еще со школы: как 
в интеллектуальном, так 

и в физическом плане, — до-
бавляет курсант. — Помню, 
как в 11-м классе я, вместо того 
чтобы гулять с одноклассника-
ми, сидел за учебниками и тре-
нировался в спортзале — так 
велико было желание стать 
офицером. Но сейчас уже не 
жалею об этом, так как учеба 
дается легко и проще все усва-
ивается.
Парень рассказывает, что он 
учится на водолаза, эта счита-
ется престижной профессией. 
Для сравнения: на факультет 
спецподготовки (корабельщи-
ков) принимают 30 человек, 
а на курс водолазов — только 
12. И здесь идет льготная служ-
ба: год за полтора. Поэтому по-
сле окончания училища стоит 
отслужить 11 лет и можно ухо-
дить на пенсию: где еще в 30 
с небольшим лет можно быть 
пенсионером?
— При этом в училище есть 
прекрасная возможность за-
ниматься спортом, выступать 
на солидных соревнованиях 
и получать спортивные разря-
ды, — рассказывает Клим. — 
Например, мы выступали 
на чемпионате Вооруженных 
сил России по водному поло, 
также я выполнил норматив 
кандидата в мастера спорта 
по плаванию. А за то, что 
учусь без троек, получил зва-
ние «Передовик учебы» и над-
бавку к стипендии. Так что 
у нас есть все условия проя-
вить себя!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Готовимся профессионально 
защищать свою страну

Конкурс поможет получить 
баллы к госэкзамену

Школьников зовут увидеть мир 
под микроскопом

Столичный учитель трижды 
стал победителем олимпиады 

Отличную возможность 
получить дополнитель-

ные баллы к Единому госэк-
замену предоставил учени-
кам выпускных классов 
V Конкурс цифровых портфо-
лио «Талант Национальной 
технологической олимпиады 
(НТО)». Его организатором 
выступает кружковое движе-
ние Национальной техноло-
гической инициативы.
Как сообщили в оргкомитете, 
старшеклассники должны за-
грузить на онлайн-платфор-
му «Талант» данные о своем 
участии в различных олимпи-
адах, соревнованиях, хакато-

нах, конкурсах, курсах и дру-
гих образовательных меро-
приятиях и программах.
Все достижения школьников 
будут оцениваться по четы-
рем направлениям: есте-
ственные науки, инженерия, 
программирование и разра-
ботка бизнес-приложений. 
Призеры и лауреаты конкур-
са смогут получить до 10 до-
полнительных баллов к ЕГЭ 
при поступлении в вузы 
страны. Прием данных 
от участников продлится 
до 15 апреля.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru 

Центр «Московской эко-
лог» городского Депар-

тамента природопользова-
ния и охраны окружающей 
среды с 1 февраля запускает 
новый цикл занятий «Мир 
под микроскопом». Как сооб-
щили в департаменте, курс 
рассчитан на детей в возрасте 
от семи лет. Школьники смо-
гут познакомиться с многооб-
разием микромира столич-
ных природных территорий.
Изюминка «Московского эко-
лога» в том, что этот экоцентр 
размещается на борту тепло-
хода. Здесь оборудована вир-
туальная капитанская рубка, 

которая в точности копирует 
настоящую и оснащена тре-
нажером судовождения, даю-
щим возможность каждому 
посетителю почувствовать 
себя капитаном маломерного 
судна, освоить базовые навы-
ки управления и умения в об-
ласти судовождения. 
Гостям доступны различные 
экскурсии, кружки и мастер-
классы, также в экоцентре 
действует площадка для са-
мореализации и неформаль-
ного общения людей «Экоки-
ноклуб».
СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ
edit@edupressa.ru

Преподаватель столич-
ной школы № 1354 

«Вектор» Дмитрий Ковачевич 
третий раз подряд победил 
на метапредметной олимпиа-
де «Московский учитель». 
Как отметили в учебном заве-
дении, учитель математики 
регулярно участвует в про-
фессиональных соревнова-
ниях и конкурсах, обеспечи-
вая родной школе все новые 
поводы для гордости. 
Сам же Дмитрий Ковачевич 
считает, что участие в таких 
интеллектуальных состяза-
ниях учит концентриро-

ваться, распределять силы 
и применять знания из раз-
личных областей. А еще успе-
хи педагога мотивируют 
и его учеников. 
В этом году, по его словам, 
в задания олимпиады добави-
ли вопросы на критическое 
мышление, логику, а также 
задачи, связанные с финансо-
вой грамотностью. 
В нынешнем году Ковачевич 
намерен попробовать свои 
силы в конкурсе «Учитель го-
да России».
СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ
edit@edupressa.ru

Здесь вас научат делать 
всем красиво

По словам заместителя 
директора Колледжа де-
коративно-прикладно-
го искусства имени Кар-

ла Фаберже Марины Комаро-
вой, на обучение по профес-
сии «ювелир» принимаются 
молодые люди, окончившие 
9 и 11-й классы. 
— С 1 сентября 2024 года срок 
обучения для всех будет оди-
наковый — 2 года и 10 меся-
цев. По словам Комаровой, 
при поступлении на обучение 
по этой специальности суще-
ствует конкурс. 
— После девятого класса 
в этом году у нас было три че-
ловека на место, — говорит 
она. — После одиннадцато-
го — два человека.
По словам замдиректора, вы-
пускники их учебного заведе-
ния очень востребованы на 
рынке труда. 
— Их охотно приглашают на 
работу, например, «Русская 
ювелирная компания № 1», 
«Ювелирный дом «ЭСТЕТ», 
«Золотое сечение», «Ювелир-
ный дом Даниэль Малаев». Он, 
кстати, тоже наш выпускник. 
Ребята проходят практику 
и в Пробирной палате. Часто 
там же и остаются работать. 
Каждый год Колледж декора-
тивно-прикладного искусства 
им. Карла Фаберже выпускает 
около 60 человек. При этом, 
по словам Марины Комаро-
вой, первоначальная мини-
мальная зарплата выпускни-
ков колеблется в районе 60 ты-
сяч рублей. 
Выпускниками другого учеб-
ного заведения — Политехни-
ческого колледжа имени 
П. А. Овчинникова тоже ак-
тивно интересуются предпри-
ятия отрасли. По словам спе-
циалиста по связям с обще-
ственностью колледжа Лари-
сы Седлецовой, один из 
выпускников по специально-
сти «ювелирное дело» 2022 го-
да, Федор Григорьев, работает 
ювелиром в фирме «Артдеко». 

ПРОФИ 31 января 
отмечается Меж-
дународный день 
ювелира. Профес-
сия, представите-
ли которой умеют 
«сделать всем 
красиво», остает-
ся очень актуаль-
ной и сегодня. 
Где и как ее полу-
чить?

Штихель ювелирный
Без этого стального резца с за-
точенным концом, размер которого 
составляет 120 мм, невозможно 
обойтись во время работы с метал-
лом. Используется при гравировке.

Измерительные ювелирные инструменты
Включают в себя различные модели кольцемеров и пальцемеров. Чаще всего ис-
пользуются в торговле ювелирными изделиями. Кроме того, сюда же можно включить 
линейки, микрометры и штангенциркули, как традиционные, так и электронные.

Шлифовальная 
ювелирная машина
Предназначена для того, 
чтобы придать металлу жела-
емую чистоту и размеры.

Флахейзены 
и шпераки 
Специальные 
инструменты, при-
меняемые для ковки 
и рихтовки. Они 
помогают ювелиру 
править пластины 
и плоские изделия.

Молоточек 
ювелирный
Один из самых 
важных инстру-
ментов, который 
используется при 
чеканке, волочении 
и специальной 
работе с изделиями 
и заготовками.

Лобзик 
ювелирный
Применяется в осо-
бо точных работах. 
С его помощью 
выпиливаются как 
мягкие, так и твер-
дые металлы.

Лупа
Приспособление, 
которое используется 
при работе с мелкими 
предметами. Одно 
из главных орудий 
труда ювелира.

Инструментарий ювелира

Только от самого мастера, его таланта и амбиций зависит, будет он создавать дорогой, но ширпотреб, или же настоящие произведения искусства

О мастерстве и профес-
сионализме ювелира 
можно судить по присво-
енному уровню квалифи-
кации.
Специалист 1-го разря-
да может заниматься 
только подготовитель-
ными работами. 2-й раз-
ряд позволяет работать 
с простыми изделиями 
из различных металлов. 
3-й разряд дает специа-
листу право работы с из-
делиями среднего уров-
ня сложности. Специа-
лист 4-го разряда обла-
дает набором 
необходимых навыков 
для работы со сложны-
ми изделиями и при 
этом имеет право прово-
дить реставрационные 
работы. Мастер 5-го раз-
ряда в состоянии созда-
вать собственные разра-
ботки и изготавливать 
по ним изделия. Он по-
лучает право реставри-
ровать ювелирные укра-
шения из драгоценных 
материалов.
Специалистом высшей 
категории считается ма-
стер 6-го разряда. Он мо-
жет заниматься издели-
ями, имеющими выпиль-
ные рисунки, и создавать 
орнаментальные рисун-
ки. Все специалисты, ко-
торые имеют дело с соз-
данием ювелирных укра-
шений, учитывающие 
культурное наследие 
и традиции, именуются 
ювелирами-модельера-
ми 7-го разряда.

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ
В негласном рейтинге военных училищ и вузов сегодня 
лидируют три учебных заведения. 
■ Новосибирское высшее военное командное училище — 
одно из ведущих военно-учебных заведений страны, 
которое подготовило более 50 генералов: солидный от-
ряд старших офицеров, проходивших и проходящих 
службу в армии и на флоте. 

■ Московское высшее общевойсковое командное орде-
нов Жукова, Ленина и Октябрьской Революции Красно-
знаменное училище, которое уже проводит дни откры-
тых дверей.

■ Рязанское гвардейское высшее воздушно-десантное 
ордена Суворова дважды Краснознаменное командное 
училище имени генерала В. Маргелова.

ТОЧКА СТАРТА

Без этого стального резца с за-
точенным концом, размер которого 
составляет 120 мм, невозможно 
обойтись во время работы с метал-
лом. Используется при гравировке.

Измерительные ювелирные инструменты
Включают в себя различные модели кольцемеров и пальцемеров. Чаще всего ис-
пользуются в торговле ювелирными изделиями. Кроме того, сюда же можно включить 
линейки, микрометры и штангенциркули, как традиционные, так и электронные.
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И это несмотря на ограниче-
ния по здоровью.
— С детства я любил ювелир-
ные украшения и любовался 
теми, которые носила моя ма-
ма, — рассказывает 
Федор. — С возрас-
том я стал обра-
щать внимание на 
других людей и ре-
шил, что буду сам 
изготавливать юве-
лирные изделия. 
У меня есть ограни-
чения по слуху. По-
этому волновался из-за про-
цессов общения с преподава-
телями и ребятами. Но бы-

стро нашел контакт. Меня 
сопровождал сурдоперевод-
чик. Мне было комфортно. 
И после учебы трудоустроил-
ся по профессии.

Что еще отличает 
многие учебные за-
ведения, которые 
дают профессию 
ювелира, так это их 
славные традиции. 
— Павел Овчинни-
ков, имя которого 
носит наш колледж, 
был ювелир, фабри-

кант, который выполнял свои 
работы, а потом работал в рус-
ском стиле с эмалью, ска-

нью, — рассказывает препода-
ватель Рузалия Боздунова. — 
У нас создан музей ювелирно-
го искусства. И ювелирное 
наследие прочно вошло в со-
держание теоретического 
и практического обучения по 
профессии «ювелир». Художе-
ственный совет корректирует 
работы студентов. И ребята 
создают свои работы в различ-
ных стилях ювелирного искус-
ства. По словам преподавателя 
Колледжа имени Карла Фабер-
же Дениса Прозорова, это имя 
было присвоено в 1998 году. 
— И присвоила его правнуч-
ка — Татьяна Федоровна Фа-

берже, — говорит он. — Она 
приехала с целью создания 
заведения, которое могло бы 
с гордостью нести имя ее 
предка. Посетив наш колледж, 
пообщавшись с педагогами, 
она приняла кардинальное 
решение дать колледжу имя 
мастера.
Мастер уверен, что без уча-
стия человека никакое изде-
лие создать невозможно.
— Все технологии, даже но-
вейшие, выдают «полуфабри-
кат», который требует очень 
деликатного подхода, для того 
чтобы потом стать ювелир-
ным изделием, — говорит 
Прозоров. — Он требует дора-
ботки. Поэтому нужны специ-
алисты, которые смогут сде-
лать все правильно, по кано-
нам, стилистике того или ино-
го времени. И мы опираемся 
на все ремесленные секреты, 
которые были у старых юве-
лиров. Это наши ювелирные 
ноты, без которых не сыграть 
ни одну мелодию. 
По его словам, оборудова-
нию, на котором работают в 
колледже, позавидуют иные 
предприятия: есть все — от 
рисунка, трехмерных техно-
логий до литья, своего рода 
микрозавод.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

ОБОРУДОВАНИЮ 
СОВРЕМЕННЫХ 
КОЛЛЕДЖЕЙ 
МОГУТ 

ПОЗАВИДОВАТЬ 
НЕКОТОРЫЕ 
ЮВЕЛИРНЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ

На крупных онлайн-порталах 
по подбору персонала хватает 
вакансий: минимальная зар-
платная ставка для ювелира-
универсала составляет в среднем 
85 000 рублей, средний уровень 
зарплаты колеблется в районе 
150 тысяч, а максимальная —
в пределах 250 тысяч. 

Кстати

Пинцет
Служит продолже-
нием пальцев, ведь 
не всякую детальку 
в них удержишь
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29 января в России отмечается День первооткрывателя. Так уж исторически сложилось, что в нашей стране век от века рождались люди, неугомонные в своем исследовательском 
любопытстве и невероятно упорные в достижении цели. Моряки, солдаты, купцы, казаки, ученые, авантюристы — они готовы были идти за горизонт, раздвигая границы 
изведанного. Сегодня мы вспоминаем геолога Николая Урванцева, который открыл архипелаг Северная Земля и основал заполярную кузницу страны — город Норильск.

Профессия геолога всегда 
была, есть и будет окута-
на флером романтики 
и ореолом героизма. 

И этому активно содействова-
ли работники пера, пишущей 
машинки, а теперь еще и ком-
пьютера. Труду первооткры-
вателей и молодых энтузиа-
стов-строителей посвятил 
свою поэму Владимир Влади-
мирович Маяковский, при-
знанный потом, кроме всего 
прочего, поэтом пролетар-
ским: «Я знаю — город будет, 
// Я верю — саду цвесть, // 
когда такие люди // в стране 
Советской есть». Или чего сто-
ит, например, песня Алексан-
дры Пахмутовой на слова 
Сергея Гребенникова и Нико-
лая Добронравова «Главное, 
ребята, сердцем не 
стареть»? «Там ве-
ками ветры да сне-
га мели, // Там со-
всем недавно гео-
логи прошли. // 
Будем жить в по-
селке мы пока что 
небогато, // Чтобы 
все богатства взять 
из-под земли».
И шла молодежь. 
И разведывала, и добывала 
эти богатства из недр. И не 
старела сердцем и душой. Пи-
сатели продолжали писать 
про них. Киношники — сни-
мать. Одним из самых ярких 
литературных событий сере-
дины 1970-х стала «Террито-
рия» Олега Куваева. Рассказы-
вает роман о геологах, рабо-
тавших на Чукотке и разведы-
вавших залежи золота 
в бассейне реки Колымы. Этот 
роман, признанный впослед-
ствии вершиной творчества 
писателя, переиздавался бо-
лее 30 раз. 
«Если была бы в мире сила, ко-
торая вернула бы всех, связан-
ных с золотом Территории, 
погибших в маршрутах, сги-
нувших в «сучьих кутках», за-
терявшихся на материке, 
ушедших в благополучный 
стандарт «жизни как все», — 

все они повторили бы эти го-
ды. И не во имя денег, <...> 
долга, <...> славы, а ради того 
непознанного, во имя чего за-
чинается и проходит индиви-
дуальная жизнь человека», — 
жизненное кредо самого Ку-
ваева, который, даже уйдя из 
геологии в литературу и жур-
налистику, продолжал бре-
дить «северами».
Куваеву удалось искусственно 
свести в очень короткий про-
межуток времени события ос-
воения Чукотки. И все это на 
фоне величественной, почти 
нетронутой человеком приро-
ды. Роман дважды экранизи-
ровали — в 1970-х, уже после 
смерти писателя, и в 2010-х... 
Правда, второе киновоплоще-
ние снимали не на Чукотке, 

а на плато Путорана в Красно-
ярском крае. Хотя по нетрону-
тости и малоисследованности 
эти края Чукотке ничуть не 
уступают. 
Сам там побывал и накрепко 
впечатлился. Ведь когда до 
ближайшего человеческого 
жилья 50 километров по воде, 
нет ни мобильной связи, ни 
интернета, а из соседей — 
только бурый мишка на ближ-
ней полянке, то начинаешь 
понимать, насколько все-
таки интересно жить. Ловить 
рыбку в чистейшей речке, 
взбираться на сопки, глазеть 
на водопады, прятаться от 
внезапной, в начале августа, 
метели... Поживешь так не-
дельку-другую — и хочется 
поскорей в цивилизацию. 
А только вернешься, как сно-
ва тянет обратно, туда — 
на Территорию.

Любых богатств 
дороже жизни вкус

ОСТРОВА НА ГОРИЗОНТЕ

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

Николай Урванцев: ученый, 
зэк, первопроходец

На великого путешест-
венника он не похож. 
Невысокий худощавый 
интеллигент в круглых 

«профессорских» очках с тол-
стыми линзами. А он на самом 
деле исходил ногами весь Тай-
мыр и изъездил на собаках ар-
хипелаг Северная Земля — 
последнее, кстати, «белое пят-
но» на карте планеты. Но глав-
ное, он нашел за Полярным 
кругом редкие медно-никеле-
вые руды — одно из главных 
богатств России. Его трудовая 
и научная биография — уни-
кальная страница в истории 
страны.

Нашел почту Амундсена
Николай Урванцев родился 
в Нижегородской губернии, 
в многодетной купеческой се-
мье, которая потом разори-
лась. В Сибирь он отправился 
потому, что, как писал в авто-
биографии, там «легче всего 
было жить». Летом Урванцев 
нанимался на работу в изы-
скательские партии — рабо-
чим, потом техником. А зи-
мой на заработанное учился 
в Томском технологическом 
институте.
— Он занимался геологораз-
ведкой, а в 1918-м даже уча-
ствовал в экспедиции по раз-
ведке угольных месторож-
дений за Полярным кру-
гом, — рассказывает кандидат 
исторических наук, препода-
ватель МГУ имени Ломоносо-
ва Виктор Трефилов. 
Гражданская война еще не за-
кончилась, а Николай Нико-
лаевич продолжал служить 
своей любимой геологии. 
В 1921-м его направили в но-
вую экспедицию на Таймыр, 
во время которой ученый по-
строил первый дом на месте 
будущего Норильска. Точ-
нее — избу, от которой позд-
нее и пошел город.
— В 1921 году, возвращаясь 
после очередной экспедиции 
по Карскому морю, Урванцев 
обнаружил потерянную почту 
Амундсена и его погибших 
спутников — Тессема и Кнут-
сена, — рассказывает Виктор 
Трефилов. 
Вот выдержки из книги само-
го Урванцева: «Девятого авгу-
ста, следуя вдоль 
берега, заметили на 
нем среди гальки 
белые пятна. Я при-
нял их за обломки 
кварцевых жил 
и велел причалить 
к берегу для осмо-
тра, тем более что 
уже следовало отдо-
хнуть. К нашему удивлению, 
белыми пятнами оказались не 
куски кварца, а бумага. Это 
были листки каких-то разо-
рванных записных книжек, 
тетрадок и документов на ан-
глийском языке. Все это валя-
лось вдоль береговой полосы 
на протяжении около десятка 
метров… Все эти бумаги были 

нами собраны, просушены 
и упакованы в пакет».
За находку почты Амундсена 
он получил от норвежского 
правительства именные золо-
тые часы.

5000 километров пешком
В 1930–1932 годах Урванцев 
совершил очередной научный 
подвиг. Вместе с другим зна-
менитым исследователем Ар-
ктики Георгием Ушаковым, 
одним охотником и одним ра-
дистом они высадились на ма-
ленький островок неизвест-
ного ранее архипелага, кото-
рый впоследствии назвали 
Северной Землей. Островку 
дали милое имя — Домашний. 
— Здесь построили базовый 
лагерь, откуда выезжали на 
собачьих упряжках в длитель-
ные маршруты по неизвест-

ным островам, — 
рассказывает Вик-
тор Трефилов. — За 
два года четыре че-
ловека исследовали 
в общей сложности 
5000 километров 
берегов архипела-
га! Экспедиция до-
статочно точно 

определила основные конту-
ры Северной Земли. Нанесла 
на карту главные ее острова, 
назвав по моде того времени: 
Большевик, Октябрьской Ре-
волюции, Комсомолец, Пио-
нер и так далее. 
Там же, на Домашнем, ожидая 
прихода судна, которое долж-
но было увезти исследовате-

лей на материк, Урванцев вы-
чертил карту архипелага 
в двух проекциях: обычной 
и применяемой при судовож-
дении. Так, в 1932 году карта 
Арктики приобрела ее совре-
менный вид.

Отец Норильска
В 1938 году Урванцеву при-
помнили, что в 1918 году он 
работал по заданию Сибир-
ского геологического комите-
та — организации научной, 
но основанной адмиралом 
Колчаком. В итоге его осуди-
ли на 15 лет за «вредительство 
и соучастие в контрреволю-
ционной деятельности». 
— Урванцева этапировали 
в Актюбинский исправитель-
но-трудовой лагерь в Казах-

стане, где он не знал, будет ли 
жив завтра — там велись хао-
тичные расстрелы, — расска-
зывает коренной норильча-
нин и краевед Станислав 
Стрючков. — Но Урванцев 
изобрел важный механизм — 
сенокосилку, обслуживать ко-
торую мог только он. Из-за 
этого он смог продержаться 
достаточно долго, поскольку 
заменить его тут было некем. 
Затем отбывать наказание от-
правили в Норильлаг.
— Он уже тогда был ученым 
с мировым именем, лагерное 
начальство понимало, с кем 
имеет дело, поэтому зэка за-
действовали наилучшим об-
разом — отправляли на поиск 
новых месторождений, позво-
ляя порою уходить в длитель-
ные походы. Например, по бе-
регам Карского моря, — рас-
сказывает Виктор Трефи-
лов. — А другие заключенные 
в это время строили Но-
рильск — в снегах, на ветру 
и жутком холоде. Это было 
крайне тяжело, многие строи-
тели погибли. Но стране был 
нужен никель.
В то время ходила байка. Как-
то Николай Николаевич мыл-
ся в бане с разрисованным та-
туировками уголовником. Тот 
поинтересовался:
— Это ты Урванцев, который 
открыл Норильск?
— Ну я.
— А ты не можешь его за-
крыть?
В 1945 году Урванцев был ос-
вобожден досрочно — «за 
ударный труд». Ученого тут 
же назначили начальником 
геологического управления 
и главным геологом Нориль-
ского комбината. Там же, в За-
полярье, Урванцев написал 
несколько научных работ 
о медно-никелевых и желез-
ных рудах, каменных углях, 
каменной соли и других по-
лезных ископаемых. В 1954-м 
его реабилитировали, он вер-
нулся в Ленинград, где про-
должил заниматься наукой.
В Норильске очень гордятся 
Николаем Николаевичем. 
В честь Урванцева названы 
набережная и аэропорт. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Известный геолог, профессор Николай Николаевич Урванцев выступает перед гостями на своем 80-летнем юбилее. Фото 1973 года

ГЕОГРАФИЯ 
За любым откры-
тием в нашей 
истории стоят 
конкретные лю-
ди. Те, кто был 
первым. Их до-
стижения двига-
ют вперед всю 
страну, дают ей 
новые перспекти-
вы и импульс 
дальнейшего 
развития.

Просто космос
Из никеля делают жаропроч-
ные суперсплавы для косми-
ческого и авиационного про-
изводства. Никелирование 
других металлов — отличный 
способ активно и надолго за-
щитить их от коррозии.

Улыбочку шире
Никель активно используется 
для протезирования в хирургии, 
а также для изготовления брекетов 
для корректировки челюстей и ро-
ста отдельных зубов.

Гитара, пой!
Проволоку из никелевых сплавов 
часто используют в качестве обмотки 
струн музыкальных инструментов. 

Современные 
аккумуляторы
Никель применяется 
для производства 
автономных источ-
ников питания — 
никель-цинковых, 
никель-кадмиевых, 
железоникелевых 
и никель-водород-
ных аккумуляторов, 
а также свечей 
для двигателей вну-
треннего сгорания.

Драгоценный 
металл
Без никеля невозможно 
современное монетное 
и ювелирное производ-
ство. Кроме известных 
сплавов для производства 
разменных и юбилейных 
монет, никель входит в со-
став стандартных золотых 
соединений. Например, 
золото 585-й или 785-й 
пробы содержит лигатуру 
из никеля и серебра.

Не золото, а блестит! 
Где сейчас 
применяют никель?

УЧЕНЫЙ ПРОЖИЛ 
92 ГОДА И СТАЛ 
ОДНИМ ИЗ САМЫХ 
ИЗВЕСТНЫХ 
ЛЮДЕЙ В МИРЕ 
ГЕОЛОГИИ, ЕГО 
ИМЕНЕМ НАЗВАЛИ 
АЭРОПОРТ

Современный геолог — уже не бородатый человек с молотком, а прежде всего ученый с вы-
сокими технологическими компетенциями. Он одновременно программист, специалист 
по работе с искусственным интеллектом и аналитик. Об этом заявил глава «Росгеологии» 
Сергей Горьков.
— В 1960–1980-х годах геология была крайне популярна: в отрасли работали сотни тысяч че-
ловек. Профессия была престижной, она активно продвигалась в кино, литературе и музыке. 
Однако в 1990-е ситуация в отрасли стала резко меняться. Молодежь мечтала стать юриста-
ми, экономистами, блогерами. Что такое геология, ребята не знают, ведь о геологии в школах 
рассказывают очень поверхностно, — пояснил Сергей Николаевич. — Между тем сейчас за-
пущен федеральный проект «Геология: возрождение легенды». Его цель — нарастить объе-
мы геологоразведки в стране, поддержать технологическое перевооружение геологоразве-
дочных компаний, а также стимулировать развитие отрасли в целом. Для популяризации 
геологии у молодежи мы развиваем сеть клубов юных геологов, проводим мастер-классы 
в школах, повышаем квалификацию преподавателей геокружков и учителей географии.

СТРАНЕ ТРЕБУЮТСЯ СПЕЦИАЛИСТЫ ПО РАЗВЕДКЕ НЕДР

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО 

В нашем кино хватает картин, где действие происходит 
в Сибири, на Севере, Дальнем Востоке. На свой вкус мы 
выбрали три ленты, которые стоит посмотреть. 

Сибириада (1978)
Четырехсерийная эпическая драма Андрея Кончаловско-
го с неприлично звездным составом рассказывает исто-
рию вражды двух сибирских родов. Ненависть, кровь, лю-
бовь, закон — тайга, прокурор — медведь... И Гран-при 
жюри Каннского фестиваля.

Территория (2014)
Экранизация одноименного романа Олега Куваева с Кон-
стантином Лавроненко в главной роли от режиссера Алек-
сандра Мельника. Фильм получился яркий, хотя олдфаги 
морщат нос, считая, что версия Александра Сурина 1978 го-
да с Донатасом Банионисом более отвечает духу книги. 

Угрюм-река (2020)
Экранизация одноименной эпопеи Ярослава Шишкова. 
Режиссер Юрий Мороз очень старался все сделать красиво 
и при том не хуже, чем Ярополк Лапшин в своей ленте 
1968 года. И у него получилось. Тем, кто не готов осилить 
16 серий, рекомендуем 4-серийный фильм Лапшина.

Тем, кто хочет пойти в геологи, 
прямая дорога в один из первой 
десятки вузов, готовящих 
по данному направлению. Пер-
вые три места в предметном рей-
тинге-2023 занимают соответ-
ственно МГУ имени Ломоносова, 
Санкт-Петербургский горный 
университет и СПбГУ. На четвер-
том — МИСиС, на пятом — Том-
ский госуниверситет, на ше-
стом —Университет нефти и газа 
имени Губкина, на седьмом — 
снова ТГУ. На восьмой, девятой 
и десятой строчках — Новоси-
бирский госуниверситет, Казан-
ский госуниверситет и РУДН.
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Поговори со мною о любви

В Москве открылась инте-
рактивная выставка 
«Пять языков любви». 
Как указывается в афи-

шах, ее основная цель — ис-
пользуя язык современного 
искусства, вдохновить посе-
тителей на создание более 
глубоких и качественных лю-
бовных отношений. В реше-
нии этой задачи гостям экспо-
зиции должны помочь десять 
мультимедийных инсталля-
ций, звуковой гид и мобиль-
ное приложение. Юнкор «ВМ» 
отправился туда, чтобы уз-
нать, как говорить о любви на 
современный лад.
Входишь в экспозиционный 
зал и окунаешься в какую-то 
волшебную тьму, которую 
пронзают редкие тонкие лу-
чи, падающие с потолка. Экс-
понаты тоже специально под-
свечены скупо, по углам зала 
копится густой сумрак. Игра-
ет спокойная музыка, хочется 
куда-нибудь сесть, закрыть 
глаза и раствориться в этой 
атмосфере. 
Каждому языку любви здесь 
посвящено два экспоната: 
когда-то это фламинго темно-
го цвета, безвольно опустив-
ший крылья, когда-то компо-
зиция из песка, воды и огром-
ного белого диска, символи-

зирующего гармонию, или 
экспонат из камней, веток 
и лазеров. Каждая деталь вы-
ставки переносит в какой-то 
иной мир планет и звезд. 
Каждый экспонат охаракте-
ризовывает одну из планет 
солнечной системы и имеет 
глубокий смысл, над которым 
можно думать часами. На вы-
ставку приходят пары, чтобы, 
сидя в темноте на мягких пу-
фиках или диване, вести не-
громкие беседы или решать 

какие-то проблемы, догова-
риваться о дальнейшем. Их 
силуэты и обрывки тихих го-
лосов отлично дополняют 
впечатление. 
Древние греки разделяли лю-
бовь на семь типов, по кри-
териям объекта любви и мо-
тивам возлюбленных. На-
пример, Storge, или любовь 
родителей к своим детям, опи-
сывается как теплое и нежное 
чувство, которое обычно воз-
никает между родственника-
ми. А вот Ludus — это любов-
ная игра, полная флирта, ин-

триги и юмора. Как считают 
психологи, люди, предпочита-
ющие такой тип отношений, 
чаще всего ищут развлечений 
и страшатся действительно 
серьезных связей. Самым же 
опасным типом античные 
философы считали Mania, или 
одержимость другим челове-
ком. Такая любовь, по их мне-
нию, была крайне опасна и ве-
ла к безумию. 
В 1992 году американский пи-
сатель и радиоведущий Гэри 

Чепмен выпустил 
книгу «Пять языков 
любви», где описы-
вал пять типов вы-
ражения романти-
ческих чувств. Как 
полагает автор, по-

нимание языка любви своей 
второй половинки дает пар-
тнеру ощутить, что он любим 
и значим. 
Надо отметить, что сейчас 
в интернете можно найти де-
сятки и даже сотни определя-
ющих совместимость тестов: 
кому-то тактильность, кто-то 
ненавидит подарки, предпо-
читая просто находиться ря-
дом с партнером, — все это 
поможет лучше ощутить лю-
бовь своей второй половинки. 
ИВАН ОТВАГИН
efi t@edupressa.ru

20 января. Посетители на выставке «Пять языков любви» перед инсталляцией Ольги Щербаковой

Сегодня особенно важ-
ным и интересным явля-
ется образовательный 
контент, одним из под-

видов которого является науч-
но-популярный контент. Это 
один из главных источников 
продвижения в массы инфор-
мации об открытиях и новых 
технологиях. 
19 января в павильоне № 2 на 
ВДНХ прошла лекция на тему 
«Как продвигать научно-попу-
лярный контент в медиа», ко-
торую вела первый замести-
тель генерального директора 
компании «Иннопрактика» 
и телеведущая Наталья Попо-
ва. Ваш юный корреспондент 
отправилась туда, чтобы уз-
нать, как обстоят дела с попу-
ляризацией науки в нашем 
городе.
— В 2011 году 55 процентов 
россиян были уверены, что 
радиоактивность — дело рук 
человека, лишь 24 процента 
понимали, что астрология не 
является научной областью 
знания. Более позитивная ста-
тистика уже в 2021 году — 
60 процентов жителей страны 
интересовались достижения-
ми науки и техники, 52 про-
цента — читали научно-попу-
лярные книги и статьи, — так 
спикер обосновала необходи-
мость научпопа.
Наталья Попова также отме-
тила, что в последние несколь-
ко лет в обществе растет инте-
рес к научной деятельности, 
открытиям и различным ис-

следованиям. И подчеркнула 
особую роль системы образо-
вания в развитии страны. В ка-
честве примера она привела 
исследование, проведенное 
специалистами их компании, 
одной из задач которого было 
оценить профориентирован-
ность молодежи. В нем приня-
ли участие более 4000 старше-
классников и студентов млад-
ших курсов из всех регионов 
страны. На первом этапе ре-
спондентов попросили расска-

зать об их видении своего 
дальнейшего жизненного пу-
ти. На втором — познакомили 
школьников и студентов с их 
потенциальными работодате-
лями. В рамках этих встреч 
ребята участвовали в игровых 
практиках, выполняли зада-
ния. Исследователи, по сло-
вам Поповой, получили очень 
интересный результат: если 
на этапе опроса 70 процентов 
сообщили о желании уехать из 
своего региона по окончании 
учебы, то после знакомства 

с работодателями 
уже 50 процентов 
захотели остаться 
и работать на ма-
лой родине. 
— Машина образо-
вания должна не 

только давать знания, но и мо-
тивировать и показывать воз-
можности применения этих 
знаний, — уверена Попова.
Поддерживать интерес к на-
учной сфере можно разными 
способами. Например, Ната-
лья Попова вместе с Дмитри-
ем Губерниевым ведет реали-
ти-шоу «Вызов» на телеканале 
ТНТ. И если такие програм-
мы, как «Наука» или «Дом уче-
ных», направлены, по ее сло-
вам, на более осведомленную 

аудиторию, то такое шоу по-
могает познакомить массово-
го зрителя с талантливыми 
деятелями науки и культуры, 
которые известны лишь в сво-
ем узком кругу. 
— Популяризировать науку 
в наше время просто необхо-
димо, — считает телеведу-
щая. — Ведь если мы говорим 
не просто о технологическом, 
а о совокупном информаци-
онном, экономическом, фи-
нансовом суверенитете на-
шей страны, то мы не можем 
двигаться вперед без того, 
чтобы в науку не притекали 
молодые кадры. А молодые 
кадры, естественно, нужно 
замотивировать, показать, 
что есть в современной науке, 
и особенно — какие возмож-
ности есть у них для того, что-
бы здесь развиться и остаться. 
По окончании одна из слуша-
тельниц поделилась своими 
впечатлениями, отметив, что 
раньше никогда особо не ин-
тересовалась наукой, но те-
перь посмотрит и шоу «Вы-
зов» и научно-популярные 
фильмы, о которых говори-
лось на лекции, чтобы поболь-
ше узнать об этой сфере.
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА
edit@edupressa.ru

Даешь научпоп! Людей нужно 
знакомить с инновациями

Омбудсмен в сфере защиты прав 
высокотехнологичных компаний 
Наталья Попова

А вы готовы отдать 
последнюю рубаху?

ГЛЕБ ГАПОН
ШКОЛА № 1636

На такой вопрос нельзя с раз-
бегу ответить. В данном слу-
чае главное — кому и с какой 
целью. Если хороший человек 
в беде и нуждается в помощи, 
то я с удовольствием пожерт-
вую чем-то, даже если уйду 
в минус. Если же просто поде-
литься с приятелем чем-то, 
то это еще приятнее. Жад-
ность — плохое качество, если 
не путать благородство и до-
броту с тем же «синдромом 
спасателя», где все отдаешь 
и делаешь лишь себе хуже. 
Ведь так, пожертвовав чем-то 
по полной, ты, скорее всего, 
уже ничем не сможешь боль-
ше помочь другим, тут уже 
придется спасать самого тебя.

ДАНИИЛ 
БАЛЫБИН
ШКОЛА № 854

Если честно, если вижу людей 
с маленьким достатком, точ-
нее они находятся в бедствен-
ном положении, то стараюсь 
помочь. Единственное прави-
ло — денег не даю, могу купить 
продукты, помочь с одеждой 
и т.д. Думаю, так будет лучше. 
Отношусь ко всем по-разному, 
потому что ситуации разные 
и люди тоже разные. Кто-то так 
живет потому, что не хочет ис-
правлять ситуацию, а у некото-
рых просто нет возможности 
для исправления сложившихся 
обстоятельств. Меня всегда по-
прекают тем, что я делаю все 
для галочки, а я просто совер-
шаю что-то хорошее, если счи-
таю, что это проблема и ее 
надо решать. Если 
есть возможность, 
то почему бы и не 
помочь, тем более 
если от меня не убу-
дет. А ради своих 
близких и родных 
я готов отдать все, что имею, 
если им это поможет, потому 
что я уверен, что всегда смогу 
помочь и поддержать практи-
чески в любой ситуации.

ЕКАТЕРИНА 
КОРОЛЕВА
ШКОЛА № 1636 

Мне кажется, что не каждый 
готов отдать все, что у них 
есть, любому человеку. Я счи-
таю, что люди, которые гото-
вы пожертвовать последним 
ради кого-то, поистине вели-
кодушны, но лично я бы не от-
дала «последнюю рубаху» лю-
бому незнакомому человеку, 
а отдала бы только родным 
и близким мне людям. Для 
них я готова сделать все, ведь 
я точно знаю, что они бы то же 
самое сделали и для меня.

АЛЕКСАНДР 
ТКАЧЕВ
ШКОЛА № 950

Отдать последнюю рубашку — 
это, конечно, похвально и бла-
городно. Ведь готовность по-
мочь другим и поделиться сво-
ими последними ресурсами — 
это проявление доброты 
и сострадания к нуждающим-
ся. При этом, когда я задумы-
ваюсь о вопросе отдачи по-
следней рубашки, возникает 
мысль о том, что она мне уже 
не нужна столько, сколько мо-
жет быть нужна кому-то друго-
му. Поэтому если моим дей-
ствием я могу сделать чью-то 
жизнь лучше, почему бы и нет?

ВАЛЕРИЯ 
СТАНОВОВА
ШКОЛА № 950 

Могу ли я «отдать последнюю 
рубаху»? Да, думаю, что ради 
благой цели могу «отдать по-
следнюю рубаху», то есть сде-
лать то, что сможет принести 
пользу другим, иногда в ущерб 
себе. Люди должны уметь 
жертвовать своим временем, 
удобством ради помощи тому, 
кто нуждается. Мы должны де-
литься тем, что имеем. Не 
всегда можно получить благо-
дарность в ответ, также есть 
риск быть непонятым, но это 
не должно останавливать нас 
в делании добра. Если моя вне-

сенная лепта кому-то помо-
жет, считаю, что можно не жа-
леть о том, что отдала все, что 
имею. Не всегда, конечно, 
можно понять, обманывают 
тебя или нет, но считаю, что 
нужно жить по принципу: ес-
ли можешь помочь — помоги, 
чтобы не мучили потом угры-
зения совести. 

НИНА 
ДОБРОДЕЕВА 
ШКОЛА № 2083 

Кому-то это покажется диким 
и абсурдным. Какой человек 
отдаст последнее, если у само-
го нет ничего?! Кто-то же, на-
оборот, сочтет, что даже по-
следним нужно делиться. Ес-
ли бы мне задали этот вопрос, 
то я бы задумалась. Если бы 
просящий был моим другом, 
хорошим знакомым или род-
ственником, то я бы, не заду-
мываясь, отдала бы последнее 
или же помогла каким-либо 
другим способом (деньгами 
или подсказала бы контакты 
человека, который точно смо-
жет помочь).

АНАСТАСИЯ 
КУЧЕРУК
ШКОЛА № 854 

Я считаю, что сохранять до-
броту и желание помочь чело-
веку — очень важно, ведь 
жизнь — это своеобразный 
бумеранг: помощь и доброта 
всегда возвращаются обратно. 
Конечно, есть люди, которые 
пользуются открытой душой 
других, но я всегда помогаю 
людям, которые нуждаются 
в помощи, и не важно, это мои 
друзья или какой-то незнако-

мый мне человек. Наш мир 
и люди достаточно черствые, 
поэтому я стараюсь хотя бы 
чуть-чуть доброты вносить 
в мир и призываю всех делать 
так же. Все хорошее всегда воз-
вращается к человеку. Глав-
ное, совершая добрые поступ-
ки, не мыслить меркантильно 
и не поступать так ради своего 
же блага. Я верю, что в любой 
точке планеты еще остались 
люди, которые готовы пожерт-
вовать многим ради того, что-
бы помочь ближнему.

НАТАЛЬЯ 
ГУСЯТИНА
ШКОЛА № 1517

Готова ли я «отдать последнюю 
рубаху»? Если честно, я никог-
да не думала об этом. Протя-
нуть руку помощи я готова 
всегда. Но смогу ли я дать чело-
веку свои последние вещи? 
Я не думаю, что отвечу честно 
на этот вопрос. С одной сторо-
ны, я всегда буду готова дать 
все тому, кто нуждается боль-
ше меня, а особенно если это 
родной человек, ради которо-
го хочется сделать все, лишь 
бы он был счастлив. В мыслях 
все мы так говорим, но сделаю 
ли я это на самом деле? Смогу 
ли я безвозмездно, от чистого 
сердца, не задумываясь, «от-
дать последнюю рубаху»? Я бы 
хотела иметь возможность 
всегда помочь человеку, но ду-
маю, в случае крайностей, ра-
ди любимых, тех, кем дорожу 
больше всего, отдала бы даже 
последний кусок хлеба.

ЯНА 
МИШАНИНА
ШКОЛА № 1517

Думаю, что я не готова «от-
дать последнюю рубаху», что 
бы ни произошло. В первую 
очередь всегда нужно забо-
титься и думать о себе, что 
я, наверное, и предпочту сде-
лать. Возможно, я буду готова 
«отдать последнюю рубаху» 
только своим родным и близ-
ким в какой-то очень экст-
ренной ситуации, так как эти 
люди всегда были со мной 
и всегда меня поддерживали, 
и я уверена, что они тоже бы 
«отдали последнюю рубаху» 
мне. Но я не думаю, что смог-
ла бы пожертвовать всем ради 
незнакомых людей.

29 января отмечается необычный праздник — День скряги. 
«Богаче всех человек бережливый, беднее всех скряга», — 
писал французский мыслитель XVIII века Никола де Шамфор. 
Мы опросили учеников столичных медиаклассов, готовы ли они 
поделиться последним с теми, кто больше нуждается.

ВОПРОС РЕБРОМ

Фестиваль собрал поклонников 
театра одного актера

Театральный смотр, кото-
рый проходит на пло-
щадке музея-квартиры 
Алексея Толстого на 

Спиридоновке, собрал арти-
стов из Санкт-Петербурга, Ар-
хангельска, Ставрополя, Се-
рова и других городов России. 
Артисты представили поста-
новки по самым разным про-
изведениям отечественной 
литературы. Фестиваль дает 
возможность принять уча-
стие не только театральным 
труппам и профессиональ-
ным актерам, но и помогает 
получить опыт игры на сцене 
студентам профильных теа-
тральных учебных заведений.
21 января юнкор «ВМ» побы-
вала на спектакле, в основу 
которого легли поэмы Влади-
мира Маяковского «Облако 
в штанах» и «Человек» в по-
становке режиссера петер-
бургского Драматического 
театра антреприз Дарьи Гри-
боедовой. Черные двери 
с надписями «Рождество», 
«Страсти», «Возвращение», 
«Вознесение» и «Небо» еще на 
входе обращали на себя вни-
мание посетителей. Нарочи-
тая скупость и лаконичность 
декораций явно отсылала 
зрителя к русскому авангарду 
и символистам Серебряного 
века, создавая особенную ат-
мосферу. Публика затихла 
в ожидании. И не была разо-
чарована. В течение часа ак-
тер ДТА Тимур Дятчик держал 
в напряжении зал, словно бы 

заряжая зрителей мощной 
энергетикой поэта. Он пока-
зал новое прочтение, отноше-
ние к тексту поэта и сумел не 
только словами и движения-
ми, но и даже взгля-
дом передать всю 
глубину чувств 
и эмоций своего 
персонажа, сделав 
это настолько убе-
дительно, что зри-
тели смотрели 
спектакль затаив 
дыхание.
По словам Тимура Дятчика, 
поэзия Маяковского — это его 
любовь еще с 10-го класса. 
— Я читал. Я все чувствовал, 
но не понимал. И в какой-то 
момент решил разобраться 

в тексте. После этого мне еще 
больше захотелось играть 
этот материал, чувствовать, 
проживать и доносить его до 
зрителя, — описал актер свое 

отношение к поста-
новке.
И несмотря на не-
большое помеще-
ние и простоту обо-
рудования, ан-
самбль света, музы-
ки, актерской игры 
и декораций смог 
окунуть зрителей 

в мир чувств лирических геро-
ев Владимира Маяковского. 
Постановщик спектакля Да-
рья Грибоедова поделилась 
мнением по поводу меропри-
ятия, отметив, что любой фе-

стиваль — это всегда инте-
ресно. 
— Это новый взгляд, новые 
зрители и новое переосмысле-
ние того материала, который 
ты играешь много лет под-
ряд, — говорит она.
Как считают организаторы, 
фестиваль моноспектаклей 
«Аэлита» показал, что моно-
драма — это не просто инте-
ресный и оригинальный 
жанр, но и возможность для 
актеров показать свои умения 
и талант. Судя по отзывам зри-
телей, участники «Аэлиты» 
продемонстрировали разноо-
бразие этого жанра, его глу-
бину и эмоциональность.
ИРИНА АРЦИМОВИЧ
edit@edupressa.ru

РАМПА Первый 
Открытый фести-
валь моноспекта-
клей «Аэлита» 
стартовал в Мо-
скве под эгидой 
Государственного 
музея истории 
российской лите-
ратуры имени 
В. И. Даля.

21 января. Актер санкт-петербургского Драматического театра антреприз Тимур Дятчик на фестивале «Аэлита»

Основателем «театра одного актера» считается Владимир 
Яхонтов (1899–1945). Талантливый советский артист 
эстрады, чтец и мастер художественного слова, он создал 
отдельный жанр, который оказался востребован и попу-
лярен. 
«Актер должен уметь говорить», — писал в книге «Моя 
жизнь в искусстве» Константин Станиславский. Речь, 
поубеждению великого режиссера и педагога, способна 
заменить декорации, реквизит, костюмы, музыку и любые 
другие инструменты воздействия на зрителя.
И Яхонтов блестяще это подтверждал в своих выступле-
ниях и спектаклях. 
— Почему, спросят, слово несет в себе театр, если вы сто-
ите и читаете вслух? В слове, которое я произношу, есть 
действие, ему и подчинено мое искусство, — объяснял 
артист.

ИСТОКИ ЖАНРА

НАРОЧИТАЯ 
СКУПОСТЬ 

И ЛАКОНИЧНОСТЬ 
ДЕКОРАЦИЙ 

ЯВНО ОТСЫЛАЛА 
ЗРИТЕЛЯ 
К РУССКОМУ 
АВАНГАРДУ 

ЭМОЦИИ

Сегодня в русскоязычном сег-
менте глобальной сети суще-
ствует немало порталов, публи-
кующих научно-популярный 
контент. В числе самых автори-
тетных и интересных можно 
выделить такие интернет-ре-
сурсы как «Антропогенз» 
(antropogenez.ru), «22 век» 
(22century.ru), «Арзамас» 
(arzamas.academy), Naked 
science, «Наука и жизнь» 
(nkj.ru), «Элементы большой 
науки» (elementy.ru), «Постнау-
ка» (postnauka.org), «Техинсай-
дер» (www.techinsider.ru). И это 
не говоря уже о профильных 
лентах ТАСС и РИА «Новости». 
Информация из различных об-
ластей науки, инновационных 
техно логий, публицистика, ин-
тервью с экспертами... Есть что 
по читать.

Кстати

ТРЕНД

И
РИ

Н
А 
АР
Ц
И
М
ОВ
И
Ч

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

И
ВА
Н

 О
ТВ
АГ
И
Н




